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自愿放弃社保不是侵犯劳动权益的挡箭牌
□ 张智全

在疫情的影响下，一些

企业面临经营上的困难，有

些老板动起了降低人力成本

的歪脑筋。“签个字，自愿放

弃社保吧，给你加点工资，咱

们双方都有好处。”近来，有

个别企业让员工签订放弃社

保的声明。一些员工也乐于

接受，他们认为如果不上社

保的话，省下来的社保费，老

板能给折合到工资里，实际

到手的钱多了，肯定比把钱

交给社保划算。（10月 28日

《北京日报》）

不 少 企 业 之 所 以 敢 于

以员工自愿放弃社保为挡

箭牌少缴或不缴社保费用，以此达

到降低用工成本的非法目的，除了

利用自身的强势地位给员工施压

外，更多的则是利用了员工贪图眼

前小利的心理。在不少员工看来，

企业在给自己增加报酬的前提下而

自愿放弃社保，不论是对企业降低

用工成本，还是对自己获得实实在

在的收入，都是“皆大欢喜”的题中

之义。至于放弃后可能影响日后的

社保待遇，已然不重要。

员 工 这 种 贪 图 眼 前 小 利 的 心

思，既让企业利用其自愿放弃社保

而念降低用工成本的歪经有机可

乘，也让员工自身置于未来社保待

遇降低甚至无着落的风险。根据目

前的规定，社保费用的足额缴纳要

累计达到一定年限后，方能享受未

来的社保待遇。员工不按时足额累

计缴纳社保费用，未来则将面临无

法享受社保待遇的困境。为图一时

待遇的提高而放弃社保，相比于未

来能够享受到的社保待遇或遭遇问

题所面临的风险，根本就是得不偿

失，那些自愿放弃社保的员工，对此

必须保持基本的理性。

员工自愿放弃社保不是企业违

法降低用工成本的挡箭牌。对企业

这种借员工自愿放弃社保之名，而侵

犯员工权益之实的不法行为，必须坚

决说“不”。对此，劳动监察执法部门

要常态化地祭出依法惩戒的利剑，倒

逼企业自觉摒弃以牺牲员工参保权

益为代价来降低用工成本的不法行

为。员工对此也要多一份算好“大

账”的理性，在眼前利益和享受未来

社保待遇之间作出正确选择，不要因

为贪图一时的小利而放弃参加社保

的权利。
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切莫盲目迷信
短视频中减肥大法

□ 杨玉龙
非常道

刘永好：90后00后没那么崇洋了
现在中国宝宝要吃中国的奶粉

10月26日，新希望集团董事长刘永好表示以

前自己这代人和再下一代人都说进口最好，但今

天中国制造和中国品牌已得到认同。以前都买洋

奶粉，但今天中国宝宝要吃适合中国人自己的奶

粉。90后00后没那么崇洋媚外了，相信中国的不

比其他差，而且有可能更好。 @中国经营报

微声音

热点冷评

“运动 5 分钟，

一天瘦1斤”这样的

短视频您点击进去

过么？据统计，短

视频客户端成为网

友获取健身减肥信

息的重要平台。然

而，记者调查发现，

很多健身博主宣传的瘦身方法纯属

伪科学，不仅起不到瘦身的效果，甚

至还会对身体造成伤害。此外，有的

健身博主背后身份竟是化妆品代理，

健身视频只是其卖货牟利的手段。

（10月27日《北京晚报》）

对上述现象，个人应该增强防范

意识，须认识到网络速效瘦身有害健

康。从本质上来讲，这些短视频正是

摸准了一些人的心理，追求快速减肥

甚至不想付出过多精力。而有些短视

频宣传的方式，很可能是减肥不成，反

而会造成身体伤害。而信奉“听书就

能瘦”这些，只能说明自身智商不够。

所以，避免被伪科学瘦身方法所伤，个

人就须加强学习、增强防范。

从短视频平台来讲，应加强对相

关内容的规制。对于媒体报道的现

象，有必要重视起来，应加强审核和

监管。毕竟，传播伪科学瘦身视频，

无异于误人子弟，甚至是传播谣言。

对此，一方面当加强相关警示，以提

起受众的注意与防范；另一方面对于

传播伪科学瘦身内容的当采取规制

性措施，以净化短视频空间。

同时，也有必要做好相关知识的

普及。从本质上而言，科学健身是一

种习惯，并不是一蹴而就的。专家也

建议，网络上任何宣传速效减肥的方

法都是不可取的，如缺乏专业人员指

导，有些训练甚至会对神经、肌肉产生

负面影响。对此，政府相关部门以及

媒体，不妨做好科学健身知识的普及，

引导有需求者走上科学减肥之路。

总之，切莫盲目迷信短视频中的

减肥大法。当然，从博主的角度来

讲，应该对自己和他人负责。即便是

为了吸引流量牟取利益，也应该依法

行事，尤其是应对粉丝的生命健康安

全负责，而不能只顾一己私利，传播

伪科学减肥视频。要知道，即便可以

逃脱法律制裁，但终归也会失去粉丝

的信任。故此，任何时候任何事情均

须恪守法律底线。
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秋冬季节，少吃点冬瓜
冬瓜性寒凉，秋冬季节不宜常吃多吃，否则

容易积寒，对脾胃不利。建议每周吃冬瓜不宜超

过3次，如果是做成冬瓜汤，也不宜多喝，每次200

克以内即可。同时为中和寒性，烹饪时要注意搭

配。炒着吃时可以配温性的牛肉，或加蒜、姜、洋

葱、豆豉等偏温配料同炒；炖汤可以加入骨头和性

热的生姜、葱白；煮粥时和性温的红薯一起煮，都

能起到暖胃作用。买冬瓜时，选瓜身周正、外皮坚

挺并且有白霜、无疤、肉厚的为宜。 @生命时报

“药品浪费现象”
同样不容忽视

□ 杨燕明

在家中备些常用药，结果有的三五年也没用

上，不知不觉成了过期药；到医院看个常见病，药

还没吃完病就已经好了，剩下的只能先收起来

……打开家庭小药箱，许多人惊讶地发现，曾经花

大价钱买来的药品，却多半逃不过被丢弃的命

运。相比起餐饮业的浪费来说，药品浪费现象同

样不容小觑。（10月28日《北京日报》）

药品的浪费触目惊心，这不只是对药品资源

的极大浪费，更会带来现实的危害性。最近一段

时间以来，“厉行勤俭节约、反对铺张浪费”是一种

社会风尚，也是一种内化于心、外化于行的现实行

动。但这样的“勤俭节约”，似乎只局限于餐饮方

面。但其实，很多的道理与逻辑是相通的，在医药

行业，同样需要发扬“反对浪费”的精神，对药品浪

费现象说“不”。这样的话，才能将药品资源的效

用最大化。药品对一些人来说，可能会因种种原

因成为过期的“医药垃圾”，但对其他的一些人来

说，则可能扮演治病救人的角色。就此来说，对医

疗资源的重新分配，必须提上议程。

就眼下来说，造成药品浪费现象的原因是多

方面的，我们对此的发力与努力，也应该从多方面

入手。首先，对医生来说，应该严格遵循“急三慢

七”（急性病症最多开三天药，慢性疾病首次开七

天药）的开药原则，从源头上减少药品浪费的可能

性；其次，从国家层面来说，则需要在药品规格设

计等方面下功夫，避免不必要的“大规格、大包

装”，同时还应设置拆零标准，规范药品拆零售卖

行为，从包装到销售环节对药品浪费现象进行遏

制。最后，对患者以及家人来说，也应该坚持“合

适”“适量”的原则，没有必要多花冤枉钱。

药品浪费现象不仅浪费医药资源，更带来现

实的安全隐患，这样的现实问题必须引起重视，从

个人到行业，从社会到国家，都必须高度重视起

来，形成积极作为的合力，将这样的浪费之风彻底

地刹住，让药品不浪费地抵达每一个需要它的患

者手上。
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